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在求职过程中，不少求职者
因“体检不合格”被拒绝录用。事
实上，如果劳动者的身体状况不
危害公共卫生安全、不影响劳
动，用人单位不得以体检存在问
题为由拒绝录用劳动者。

“我公司特此依照法院生效
判决，公开登报向您赔礼道歉！”
前不久，《深圳商报》刊登由深圳
市某网络科技有限公司发布的
致歉声明。声明中，该公司称在
招录过程中，基于与工作岗位要
求无关的身体条件，对陈正进
(化名)“进行差别对待，违反了
平等就业原则”。

11 月 9 日，陈正进告诉记
者，他接受了该公司道歉，且已
找到新工作。

从通过简历筛选，到闯过多
轮笔试面试、收到录用通知，结
果却在入职体检后被拒录……
记者采访了解到，不少求职者有
着与陈正进相似的经历。针对用
人单位以求职者“体检不合格”
为由拒绝录用的情况，专业人士
表示，在不危害公共卫生安全的
前提下，如果劳动者的身体状况
不影响劳动提供，用人单位不得
以此为由拒绝录用。

企业拒录窦性心
律求职者，被判登报
道歉

陈正进是一名小儿麻痹后
遗症导致的肢体障碍人士。2021
年 8月，他向深圳市某网络科技
有限公司投递了简历，应聘运营
经理岗位。通过两轮面试后，陈

正进收到了录用通知，岗位为运
营主管。

随后，根据公司要求，陈正
进前往医院进行入职体检。领取
体检报告后，他到公司办理入职
手续。然而，公司以体检报告中

“需要定期复查”、公司不愿接受

“风险系数高的候选人”为由，拒
绝为其办理入职手续。

陈正进认为，公司是因其左
下肢肌肉萎缩而拒绝录用。该公
司称，在面试阶段见过陈正进，
并不在乎其身高问题。考虑到他
应聘岗位需要出差，且经常晚上
还要处理工作，而体检报告显示
窦性心律异常且需要定期复查，
公司担心他身体承受不住，才觉
得有风险。

陈正进认为，自己顺利通过
考核、收到录用通知书，胜任该
岗位的工作能力已经得到明确
认可，公司拒绝其入职的理由没
有依据，属于就业歧视，遂向法
院提起诉讼，请求公司公开登报
赔礼道歉，同时赔偿经济损失。

深圳市龙岗区人民法院认

为，我国没有任何法律法规规定
“运营主管”岗位，系属窦性心动
过缓患者禁止从事的工作类型，
且陈正进提交的体检报告亦载
明“大多数心动过缓，无重要的
临床意义”。法院认为，公司基于
与工作岗位要求无关的身体条

件对陈正进进行差别对待，违反
了平等就业原则，应公开登报赔
礼道歉，并支付精神损害抚慰金
1万元、误工费及搬家费等损失
共计6000元。

不危害公共卫生
安全、不影响劳动，不
得拒录

“生病留下的陈旧性癫痕，
体检报告显示‘考虑胸膜黏连’，
医生开了证明说无影响，还是被
拒录”“因体检不合格被拒录，但
却不知道具体原因”……记者在
社交平台发现，不少求职者分享
了因“体检不合格”被拒录的经
历，有的因“脂肪肝”“高血糖”，
有的因“转氨酶偏高”，还有的不

知因哪项检查不合格被拒。
那么，用人单位可以以所谓

的“体检不合格”为由拒绝录用
求职者吗？

“由于劳动能力与劳动者健
康状况直接相关，因此用人单位
在招聘时可以对求职者进行健
康检查。”中国劳动关系学院法
学院学术委员会主任沈建峰直
言，招聘单位发现劳动者存在影
响劳动力提供的疾病，有权拒绝
录用。但如果身体状况不影响劳
动提供，或不属于法律明确基于
该状况对劳动者进行区分对待
的情形，则不得以此为由拒绝录
用劳动者。

谈及后一种情形，沈建峰介
绍，就业促进法明确，用人单位
招用人员，不得以是传染病病原
携带者为由拒绝录用。但是，经
医学鉴定传染病病原携带者在
治愈前或者排除传染嫌疑前，不
得从事法律、行政法规和国务院
卫生行政部门规定禁止从事的
易使传染病扩散的工作。

“用人单位在发录用通知
后，以劳动者体检存在问题拒绝
录用的，应有明确法律依据。”深
圳市龙岗区人民法院法官易小
波认为，用人单位基于应聘者身
体条件做出不合理的差别对待、
排斥或限制行为，侵犯了劳动者
的平等就业权。

企业用工自主权
有边界，要符合法律
规定

“用人单位对入职体检的要

求各有不同。多数单位要求‘体
检合格’即可。”有着多年人力资
源工作经验的张女士告诉记者，
当招聘岗位工作强度较大时，用
人单位会对员工身体素质要求
较高，相应地对体检要求也就较
高。

前不久，一份入职体检报告
因写有“表情呆滞，反应迟钝”

“智商偏低，用人单位酌情考
虑”，而引起热议。

体检中心能建议用人单位
是否录用劳动者吗？易小波认
为，体检报告应当是医生对劳
动者身体情况进行诊查后作出
的准确、规范的医学报告。如体
检中心在体检报告中直接建议
用人单位是否录用劳动者，已
超出医学诊疗范畴，会对劳动
者就业权带来不利影响，甚至
造成就业歧视，这也是违反法
律规定的。

“对求职者设置录取条件是
用人单位的自主权。”广东鹏浩
律师事务所律师谈自成同时表
示，行使用工自主权不是没有边
界的，一些用人单位对无特殊要
求的通用岗位随意设定录取条
件，显然超出了合理和必要的范
畴。

沈建峰也指出，用人单位
享有用工自主权，但不得违反
法律规定进行就业歧视，不应
用与劳动合同履行没有关联的
标准，排斥劳动者参与就业竞
争。

据《工人日报》

脂肪肝、高血糖……

这些体检指标竟成求职拦路虎

在刚刚过去的“双 11”中，
与直播带货有关的混战和数据
依然稳稳盘踞在热搜榜前列。但
话题之外、战报之中，热闹大多
是“超头部主播”们的，明星主播
着实鲜有。

2020年曾被称为“明星直播
带货元年”。3年已过，曾雄赳赳
气昂昂地进军直播带货的明星
们，似已走到纷纷偃旗息鼓的十
字路口。曾经明星的尽头是带
货，难道带货的尽头则是停播？

热闹不再，大批
艺人离开直播间

关心娱乐圈的人可能听过
一句话，叫“明星和网红之间有
壁”。这除了意味着脱离滤镜美
颜之后网红的外形往往不及明
星之外，也有一层网红的赚钱和
吸金能力也远不及明星的含义。

但一个行业的出现却大有
打破这一“壁”的势头，那就是近
些年直播带货的兴起，让早早入
行试水的网红主播们赚得盆满
钵满。在这个仿佛唾手即可捞金
的风口里，不少明星们也纷纷

“触电”，从电视荧幕中走出来，
站到手机屏幕前从头做起。

直播带货井喷的 2020年也
被称为明星直播带货的元年，职
业化常态开播的不乏众多耳熟
能详的老牌明星，直播频次几乎
可以做到每周一播。

以最早一批开启直播带货

的“明星元老”之一李湘为例，有
数据统计，自其 2019 年开启直
播带货首秀，半年时间做了 30
多场直播，成功吸引到百万粉
丝，彼时的单月卖货成交额已突
破 1000 万元，算是明星主播里
的佼佼者。

但早早吃螃蟹的人也早早
急流勇退，今年 8月，李湘便在
微博发文称“我已退休了”。许多
人还记得这位曾经的明星带货
一姐，直接把自己的微博名从

“主持人李湘”改到“主播李湘”
时惊掉了多少下巴。

带货的快乐是短暂的，明星
的流量是不稳定的。经过了最初
的爆发期，“超头部主播”持续高
增长神话已走向终结，明星们的

“事业第二春”似乎也已“流水落
花春去也”。

这几天，“大批艺人已停止
直播带货”的话题备受关注。据
统计，从 2022年开始，刘涛、秦
海璐、陈赫、景甜等曾经火热一
时的带货“顶流”明星主播，也相
继离队或彻底停播。

“贩卖星光”，销
量与口碑孰重孰轻

变化是从乱象中产生的。
过去几年间，多种商业形态

均被装在了视频直播构成的容器
内，直播电商以惊人的速度生长。
野蛮生长的阶段，明星需要平台
大力扶持以便跨界赚钱，平台则

需要明星去集中体现自家在运
营、供应链、电商生态上的优势。
双方各取所需，行业烈火烹油。

但期望以明星光环照亮直播
间的结果却似乎事与愿违。隔行
如隔山的现实里，看似高端局、却
打出一手烂牌的情况并不罕见。

直播卖货是一门新时代的

“手艺活”，眼缘、口才、谈吐、反应
等特质缺一不可；直播卖货更是
一门复杂的生意，选品、品控、售
后等环节千头万绪。如果说明星
艺人带货销量和咖位严重不符尚
属事小，那么虚假宣传、售卖假货
成了明星带货最致命的标签。

几年来的直播带货热潮中，
不少明星艺人由于不善带货和品
质问题出现翻车。虚假宣传、货不
对板、表演式砍价、“割粉丝韭菜”
的争议一波接一波，留下“潘嘎之
交”“9块9上车”等啼笑皆非的段
子。一桩桩一件件，明星主播的名

气和口碑也在不断消耗。
互联网产业分析师张书乐

曾表示，明星尽管有热度，但在
直播间里依然被看作是代言，尽
管能增加产品曝光度，但缺少对
所带货产品深度的体验和与产
品不得不说的故事。同时，此前
许多明星开展直播带货，无货不

带，给钱就带，都造成了这种代
言式的带货缺乏公信力。

行业更替，人找
货还是货找人？

直播行业有个说法，一场直
播不重要，重要的是第 100场直
播。当用户趋于稳定、市场走向
成熟后，明星效应能在直播带货
中发挥的作用便变得有限。

“说实话，人气并不是我们
考虑明星主播的第一因素，甚至
不是排名靠前的因素。”在某

MCN公司从事直播相关业务的
小楼(化名)对记者表示，电商时
代各家的机制都是透明的，决定
用户是否下单的根本因素还是
性价比。人们或许会因为明星的
人气和流量点进直播间看看，但
并不会为名气盲目买单。

在小楼看来，前些年影视行
业开工有限，直播行业则方兴未
艾，明星有了跑副业的时间，直
播电商也正需要一些既有流量
打开新局面。如今不少明星 1
年至 3年不等的直播合同已到
期，回归了老本行，直播带货也
告别草莽时代，进入大浪淘沙的
下半场。“要是说明星光环，可能
在前年、大前年还有用，从去年
开始已经越来越弱了。”

“明星主播的先天优势，是这
种‘老熟人’的感觉有利于和消费
者群体建立信任感。但从商家的
角度还是转化率为王，即使是明
星主播我们也倾向于选择坑位费
低、配合度高、专业能力强的，我
们强调的是明星要有深耕这一行
业的决心，而非‘玩票’。”小楼说。

如今更多明星倾向的直播
带货方法，是在一些特殊的促
销节点，以嘉宾、代言人等的身
份现身直播间互动。这一模式
下，直播带货的定位也从副业
工种变成了营业模式，主要的
受众群体自然也是粉丝群体本
身，不用更多担心路人消费者
的反馈。

据中国新闻网

从曾经的雄赳赳气昂昂，到现在纷纷偃旗息鼓
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